

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

|                            | PTAS. | CTS. |
|----------------------------|-------|------|
| España.                    | 1     | 25   |
| Extranjero (Unión Postal). | 2     | 50   |
| Ultramar                   | 1     | 50   |

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10

**El libro de los Juzgados municipales por «El Municipio».**—Esta obra es de gran utilidad para los secretarios de Juzgados municipales, porque les evita penosos trabajos, unificando muchas de las diversas materias, cuyo conocimiento les exige el reglamento. Se vende al precio de 10 pesetas en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma.

## Gaceta de París Pintura española

Al cabo de cuarenta y dos años el «Salón» de 1897 será el último que ocupará el palacio de la Industria, condenado á la demolición. La actual exposición de pinturas tiene todo el carácter de una despedida solemne. Por tal motivo su interés es doble. Para nosotros es triple. En ella ha sido consagrado como gran artista un español. Aunque ya fuese célebre en nuestro país, carecía de la confirmación que imprime la «Capital del Arte», como la llamaba Albert Wolff, sin la cual no se alcanza la universalidad del renombre. El pregón lanzado aquí resuena en el mundo. Cuando la crítica estampase los elogios que verbalmente dirigía á *Cosiendo la vela*, Sorolla será conocido de cuantos se ocupen en arte por oficio, por afición ó por *snobismo*, como fueron conocidos Fortuny, Martín Rico, Madrazo, Domingo ó Daniel Vierge en cuanto los admiró París.

Como asunto, no puede imaginarse más sencillo que el de *Cosiendo la vela*. Bajo un verde emparrado, que adornan tiestos de flores en pilares teñidos de azul, medio ocultas por los pesados pliegues de la enorme pieza de lona, unas mujeres mueven las agujas cuyo trabajo miran dos hombres, parientes sin duda, anciano el uno, mozo robusto el otro. Y nada más. Pero lo que hay de admirable es la luz solar que baña al grupo, jugando en las hojas del emparrado, reflejándose en los pañuelos de colores que cruzan el pecho de las costureras y en el sombrero y la chaqueta del mozo vuelto de espaldas. No puede darse sinfonía más brillante ni más armoniosa, obtenida por un procedimiento franco y sincero, de naturalismo noble, en el que por igual entran la verdad y la poesía. Y el público va atraído por aquella seductora vibración luminosa, por aquellas figuras animadas, parlantes en una atmósfera de universal palpación, cualidades que colocan á Sorolla en la primera línea de los pintores de *plein air*.

Junto á la sala de honor, en que se halla el cuadro de Sorolla, se ve otro de Gonzalo Bilbao, *Triste antesala*. Representa el interior de una casa de préstamos. En primer término, dos mujeres sentadas en un banco; la una dá el pecho á un niño mal arropado, y á su lado la otra, más joven y bella, pero no menos pobre y triste, mira al suelo resignada ó como menos inconsciente, bajo el peso de la atroz miseria que indica á sus pies un colchón enrollado, última prenda que viene á entregar al prestamista. El ambiente melancólico que envuelve á las simpáticas figuras, y la sobriedad del entonado conjunto, hacen que el cuadro sea considerado como notable.

No menos digno de estimación es la *Jeune mère*, de Manuel Méndez, un pintor canario que ha sabido apropiarse la vaga poesía de su maestro Millet con su factura reposada. Mal colocada en otra sala expone Pinelo un buen paisaje de Alcalá de Guadaíra, que no tiene ya secretos para él; y en el mismo género Luis Jiménez presenta dos cuadros, *Clemente Pujol*, uno; Jaime Morera, dos y Carlos Vazquez una escena campestre.

Checa ha enviado el *Rapto* de una hermosura por un vándalo cabalgando sobre caballo desbocado; Emilio Sala una festiva cabeza, *Tonte á la joie*, y otro estudio de cabeza Pedro Ribera. Doña Luisa de la Riva un frutero, exquisito como todos los suyos; la señorita de Arosa una linda marina, y Vicente Berrueta un *Regreso de la pesca*. Hay además obras de Pescador Saldaña, Seiquer, Miralles; una marina de Julio Ramos; una figura de Pablo Peña; unas cigarreras sevillanas,

de Claudio Castelucho; un *Concert dans le parc*, cuadrado de género, de Rafael Ochoa; una *Farandole* y una *Guitarista*, de Eduardo Garrido.

El pintor filipino Félix Resurrección Hidalgo firma un retrato, y el habanero San Carlos otro. Para completar la lista de los artistas españoles no me queda por señalar más que un lienzo enorme de Garnelo titulado *Desafío interrumpido* y otra escena suya, *Beso paternal*.

Dois artistas nacidas en España, de padres franceses, han enviado otras tantas obras de verdadero mérito; y las dos de asunto español. Mlle. Amelia Beaury-Saurel, natural de Barcelona, se impone á la atención con su *Reina Juana*, figura vigorosa y llena de carácter. Sentada en alta silla curul, sus brazos reposando sobre los de la silla, rígido el busto, de negro vestida, el rostro pálido, macilento y triste, la desventurada reina mira con sus desenchajados ojos negros al vacío por donde vaga su razón perdida. El cuadro de Mad. Luc Bilet, madrileña por casualidad, representa una agraciada manola dictando al memorialista un mensaje, amoroso sin duda, á juzgar por la expresión picaresca del pendolista y la radiante fisonomía de la maja.

Aunque ya me va faltando espacio no puedo dejar de citar siquiera á los que exponen en el salón del Campo de Marte, cuya apertura tendrá efecto el día 23.

Entre ellos descuella Sánchez Perrier con un precioso paisaje, viéndose luego á Gándara con cuatro de sus caprichos elegantes retratos, señalándose el de la eternamente bella madame Gaterau; una *Danae*, de Barrau; un monje, de Jiménez Martín; una mancha, de Canal; dos figuras, de Teixidor; unos pollitos de Olaria, y un paisaje y dos estudios de cabeza de Rusiñol.

Como no es extraño que olvide á alguno, en otra crónica repararé mi falta y disiparé su enfado.

L. ARZUBIALDE.

### EN ORIENTE

#### El diario de la guerra

«El ministro de Turquía en Madrid recibió ayer de su gobierno un despacho cuyo primer párrafo dice así:

«El mariscal Edhem Bajá telegrafía que el montículo de Lesdake, que es la

principal altura que domina al Norte de Tyrnavo, cayó el 23 en poder de las tropas otomanas.»

Las anteriores líneas vienen á demostrar que las agencias telegráficas internacionales y los que se fiaron de sus informes, adelantaron bastante los sucesos al suponer que Tyrnavo estaba en poder de los turcos desde el martes ó miércoles de la semana pasada. Ya se ha visto que las tropas de Edhem Bajá no llegaron hasta el viernes por la tarde á la vista de Tyrnavo.

Y así tenía que ser, pues según ayer demostramos, era de todo punto imposible que los griegos permaneciesen en Larissa, y mucho menos al Norte de esta población, en cuanto la vanguardia del ejército turco entrase en Tyrnavo. Que es precisamente lo que ha ocurrido. La retirada del ejército griego, preparada ya, en vista del cariz que iban tomando los sucesos, se inició en el momento mismo den que los turcos se hallaron en condiciones de descender al llano, en cuanto dominaron á Tyrnavo.

Es más, si el ala derecha de los griegos no ha procedido con gran rapidez al emprender la retirada, es muy posible que se haya encontrado, si no cortada, al menos muy comprometida y obligada á tomar el camino de la costa, por Ambelakia y Agia, para llegar á Volo.

Lo cierto es que los turcos han logrado por fin quebrantar la resistencia que en la frontera les opusieron los helenos, y que éstos se han visto en la necesidad de retirarse hacia Sofades, Farsalia y Volo. Así, al menos, al lo dicen los despachos; pero dudamos mucho de que esta línea ofrezca condiciones naturales de resistencia.

En el Epiro es donde parece mostrarse la fortuna más favorable á las armas griegas, si es cierto, como asegura un despacho de Atenas, que los helenos han derrotado á los turcos en Pentepigalia. Es esto, sin embargo, una ventaja parcial, que influye poco en el conjunto de la campaña.»

De *El Liberal*.

### PARTIDO REPUBLICANO PROGRESISTA Junta Central

He aquí la circular que ha publicado la Comisión permanente:

«Los periódicos oficiales del Gobierno monárquico acaban de hacer el llamamiento á los comicios para la renovación bienal de los Ayuntamientos en el próximo mes de Mayo.

Bien clara se ofrece al partido republicano progresista la conducta que debe seguir ante la nueva parodia electoral que se prepara, en la que ha de llegarse inevitablemente, como en todas las anteriores, á la violencia y á la falsificación donde haya lucha, á la confabulación y al amaño donde el verdadero cuerpo electoral se coloque á honrada distancia de corrompidos y corruptores.

El partido republicano progresista no puede ofrecer sus huestes para el triste y desairado papel de comparsas, ni ha de consentir que de sus filas salgan víctimas para ser inmoladas en los altares de la inmoralidad monárquica. El partido republicano progresista apenas comprende que después de tanto escandaloso ejemplo de audacia como nos han ofrecido los gobiernos de la Restauración, y muy especialmente el que nos dieron no ha mucho en el seno de la llamada representación nacional los partidos turnantes de la monarquía, aprobando en repugnante consorcio las últimas elecciones de diputados á Cortes por Madrid, haya todavía partidos ni periódicos, gremios, entidades ni personas que, colocando su propia dignidad por encima de toda conveniencia no estallen en un grito de noble indignación que venga á ser, cada vez que se prepare en lo sucesivo una convocatoria electoral, lógica actitud ante los juicios del pasado y merecida protesta contra los falsificadores del sufragio universal.

El partido republicano progresista, que inspirado en un sentido esencialmente práctico, tiene adoptado por voto unánime de su última Asamblea, ratificado constantemente por actos de sus organismos provinciales, y muy especialmente por las contestaciones que éstos acaban de dar á las circulares números 10 y 11 de esta Comisión permanente, el más absoluto retraimiento electoral, está persuadido de la ineficacia y del peligro de las luchas electorales, mientras impere en España el régimen vigente que ha convertido la institución municipal, de tanto vigor y relieve en nuestra historia política, en oficinas dependientes del ministerio de la Gobernación, en que sólo prevalece la voluntad de los alcaldes de real orden y en donde el hábito de la inmoralidad ha llegado á formar una atmósfera de corrupción irrespirable para los hombres honrados.

Apartémonos de ella; dejemos inte-

gra la responsabilidad de los desaciertos monárquicos á los partidos y á los hombres que después del más largo período de paz por que ha pasado la nación en el presente siglo, no han sabido abrir nuevas fuentes á nuestra riqueza, asegurar nuestro dominio colonial ni organizar nuestra administración. Invitemos á los demás partidos y fuerzas republicanas á que imiten nuestro ejemplo, en la seguridad de que, aun siendo las cuestiones de conducta electoral, más aún que las de preferencia del procedimiento revolucionario, lo que verdaderamente nos divide hoy, la abstención electoral llegará á imponerse como regla general de conducta.

Bien sabemos que nuestros dignos correligionarios no necesitan excitaciones para vivir alejados de los comicios. Por esto, la presente circular, más que una resolución del organismo directivo, es una afirmación de conducta del partido republicano progresista que, en el presente estado de indeterminación porque atraviesa la política republicana, servirá para clasificarlo como el más radical enemigo de las farsas electorales.»

(*El Liberal* de Madrid).

### EN ANDALUCIA

#### La crisis obrera

En vista de las calamitosas circunstancias en que se encuentra la clase jornalera en toda la región andaluza, la Sociedad Económica de Amigos del País de Málaga, ha propuesto á las económicas de las siete provincias restantes de Andalucía, que en el plazo más breve posible se envíen al Gobierno y á las Cortes exposiciones que abracen los siguientes extremos:

Pidiendo que se ordene á las Delegaciones de Hacienda formar expedientes de condonación de contribuciones á los labradores que por consecuencia de la sequía pierdan por completo la cosecha.

Interesando que en los próximos presupuestos no se graven con exceso, mediante ningún nuevo impuesto, las industrias agrícolas de cualquier clase ni se aumente sobre la agricultura el número de tributos.

Solicitando que se procure conceder las mayores facilidades posibles á la exportación de los productos naturales de esta región andaluza.

Y abogando porque las compañías

envejecer y que no tenemos la suerte de haber sido desgraciadas por nuestros méritos personales.

—Sin duda, replicó miss Murdstone, que no aceptó gustosa semejante cumplido... Ciertamente que sí, diré como vos, que hubiera sido mejor y más feliz para mi hermano no celebrar nunca semejante enlace: esa es mi opinión.

—Ya lo creo, dijo mi tía, que llamó, y añadió dirigiéndose á su criada.

—Juana, presenta mis respetos á Mr. Dick y ruégale que baje.

Hasta que bajó Mr. Dick mi tía no abrió la boca y permaneció mirando á la pared: así que entró en la sala Mr. Dick, mi tía se volvió y le presentó oficialmente.

—Mr. Dick... un antiguo é íntimo amigo, cuenta con su opinión, prosiguió mi tía con énfasis, para advertir al pobre hombre, que se mordía el dedo índice y empezaba sus gestos de loco.

Mr. Dick, advertido de aquella manera, sacó el dedo de la boca y se colocó en medio del grupo con una expresión de grave atención.

Mi tía hizo un ademán á Murdstone para invitarle á hablar, y él empezó de este modo:

—Miss Trotwood, al recibir vuestra carta creí que me debía á mi mismo, quizás también que debía á vos...

—Gracias, dijo mi tía mirándole con la misma desconfianza: gracias, no necesitais semejantes precauciones.

—He creído, lo repito, añadió Mr. Murdstone continuando su frase, que me debía á mi mismo, y que os debía quizás á vos también, traeros mi respuesta en persona, mejor que no escribirla. No he reparado en el trastorno del viaje; héme aquí. Ese desgraciado muchacho, que ha huído del lado de sus protectores y abandonado su trabajo...

—Y cuyo traje es hasta indecoroso, dijo miss Murdstone llamando la atención sobre mi ropa.

—Juana Murdstone, exclamó su hermano, haced el

que los borricos de Douvres empezaban sus incursiones; una nueva atenta, peor aún que las anteriores, vino á poner término á su indignación:—un jóven se atrevió, sin respetar la dignidad de la casa, á acercarse á la ventana y lanzar unas tiernas miradas á Juanilla, á través de los cristales.

Grande fué mi ansiedad hasta que llegó la respuesta de Mr. Murdstone; pero hice todo lo que estubo de mi parte para dominarla, afin de no disgustar á mi tía ni á Mr. Dick: éste me hubiese llevado consigo á lanzar la cometa si hubiese tenido un traje á propósito para salir á la calle; pero con aquellos atavíos que tenía, ni siquiera podía pensar en salir de casa durante el día: ni misma tía me hacía dar un paseo higiénico por la noche; ella misma me llevaba á pasar una hora á las rocas de Douvres, antes de acostarme.

En fin, después del intervalo necesario, llegó la respuesta de Mr. Murdstone y me informó mi tía; con gran asombro mío y espanto, debía venir él mismo en persona al día siguiente para hablarle.

Al día siguiente, siempre con el mismo traje, permanecí toda la mañana sentado en una silla, contando los minutos, agobiado por el conflicto de mis esperanzas y de mi desaliento, mirando hacia la puerta, y estremeciéndome al menor ruido que anunciaba la llegada de alguien.

Mi tía se presentó á mis ojos un poco más altanera aún y severa que los días anteriores. No observé, por otra parte, ningún preparativo para recibir la visita tan temida de mí; estaba sentada al lado de la ventana, trabajando en su costura, y yo á su lado.

Nuestra comida se había retrasado muchísimo, hasta una hora muy avanzada.

En medio de la agitación de mi animo hubiera olvidado aún más mi apetito de muchacho; pero se hacía tan tarde que mi tía llamó á Juana y le dijo que sirviese.

En aquel mismo momento tuvo lugar una nueva invasión: mi tía lanzó el grito de alarma, y pensad cuál sería mi consternación cuando ví á miss Murdstone, mon-

de los ferrocarriles rebajen el precio de los transportes en lo que concierne á los productos cuyo arrastre resulta excesivamente caro y que constituyen un elemento de riqueza para Adalucía.

Para dar mayor fuerza á estas Exposiciones, la Sociedad Económica de Amigos del País de Málaga ha interesado á las Cámaras agrícolas andaluzas los informes siguientes:

Terrenos sin cultivar que existen en las ocho provincias.

Número de fincas embargadas por la enormidad de la contribución sobre los terrenos de cultivo.

Y modo de perfeccionar el sistema de colonias agrícolas, con el fin de evitar la creciente despoblación de los campos.

Créese que dentro de muy pocos días quedarán redactados los documentos de referencia, que entregará al Sr. Cánovas y á las Cortes una comisión de senadores y diputados por la provincia de Málaga.

## NOTICIAS

### De las provincias:

En las sesiones que viene celebrando el Consejo de Instrucción pública para la reforma de las Escuelas Normales, se han acordado ya los títulos de maestro de primera enseñanza y maestro normal, únicos que subsisten: las asignaturas, los tres cursos que ha de durar la carrera de maestro, el número de profesores y el ingreso de éstos por oposición y su ascenso por concurso; el ingreso en las Normales y el establecimiento de exámenes escritos, orales y prácticos, así para los alumnos oficiales como para los libres.

Se ha discutido la organización de las Escuelas Normales y Centrales, y se acordó el plan de enseñanza de los maestros normales. Fué en este punto aceptada una amplia enmienda del Sr. Barrio y Mier.

El proyecto remitido por el ministro al Consejo de Instrucción pública, ha recibido transformaciones que le han modificado mucho.

En el último vapor correo que ha salido de la Habana para la Península, vienen el general Solano y 552 soldados enfermos.

El comandante del acorazado *Cristóbal Colon* telegrafía al ministerio de la Guerra diciendo que el día 20 llegaron los oficiales de cargo, y el 22 empezaron á recibir efectos.

El día 25 hizo el barco pruebas de estabilidad en el dique.

El recibo del buque continuará sin pérdida de tiempo.

En Sevilla se trata de presentar una demanda en un caso de divorcio singularísimo.

Los cónyuges que van á separarse

llevan veintiocho años de casados: la esposa se acerca á los sesenta años de edad y el marido tiene más de sesenta, y el divorcio es porcelos.

El Nuncio de Su Santidad ha hecho entrega á S. M. del soberbio rosario que León XIII ha regalado á la Reina Regente.

La joya, que es de gran valor artístico, está realizada con la concesión de innumerables gracias espirituales.

El Ayuntamiento de Málaga ha aprobado definitivamente el proyecto de construcción de un parque que costará al Municipio 1.900.000 pesetas.

Dicho parque abarcará las zonas de los muelles de Guadiaro y Cánovas y Acera de la Marina.

Es cada día más grave la situación de la clase obrera en Villamartín y Grazamela (Cádiz), donde, según comunican los alcaldes de estas villas, témense alteraciones del orden público.

El crucero *Infanta Isabel* ha sufrido averías durante su viaje de Cuba á Nueva York, á consecuencia del temporal.

Ha fondeado en Cádiz D. Antonio Pirre, canciller del consulado de los Estados Unidos en aquella capital.

Ha llegado á Sevilla el general Galbis que tanto se ha distinguido últimamente en la gloriosa campaña de Filipinas. Se cree que volverá á ser nombrado jefe de Estado Mayor del segundo cuerpo de ejército.

El Ayuntamiento de Constantina (Sevilla) ha oficiado al Gobierno civil manifestando que se tienen sospechas de que algunas viñas de aquel término están atacadas de filoxera, y pidiendo vaya á examinarlas el ingeniero agrónomo.

Al subir al tren mixto en la estación de Cádiz el vecino de Bornos José Vega Barra, le robaron 8.900 reales en billetes de 500, 100 y 25 pesetas. No se ha descubierto á los ladrones.

Dicen de Madrid:

«El príncipe don Luis Fernando de Baviera visitó ayer mañana el nuevo hospital militar, interviniendo en algunas operaciones allí practicadas. Almorzó allí, y después de almorzar volvió á Palacio en un coche de alquiler.»

Dice *El Ferro-carril*, de Almería, que no puede ser más aflictiva la situación que atraviesan muchos pueblos de aquella provincia, en los que ya empiezan á sentirse los horribles efectos del hambré.

Ha fallecido en la cárcel de Cádiz el deportado portorriqueño Félix Ramos Izquierdo.

Entre los aspirantes á la plaza de director de los Asilos de Nuestra Señora de las Mercedes, de Madrid, figuran, además del diputado provincial señor marqués de la Cimada, otro diputado y los Sres. Blasco, Liern, Zúmel, Frontaura, Grilo, un título de Castilla, un delegado de Vigilancia, cuya hoja de servicios es brillante, y otras personalidades, hasta el número de siete.

Hasta ahora cuenta con bastantes probabilidades de éxito uno de los dos literatos á que hemos hecho referencia, y por el cual se interesaban personas de gran prestigio.

A consecuencia de la explosión de un petardo de dinamita en la casa del maestro de Badalona, ha sido detenido, entre otros, el jefe interino de vigilancia de aquella población.

Espérase en Córdoba al ilustre académico don Marcelino Menéndez Pelayo, que va á recoger noticias biográficas de Pablo de Céspedes, sobre cuya vida y obras versará el discurso que, para su recepción en la Academia de San Fernando, está escribiendo el insigne crítico.

### De la capital:

Por Real orden del Ministerio de Hacienda ha sido nombrado oficial de quinta clase de la Administración de Hacienda de esta provincia D. Vicente Oraa y Bravo, que desempeñaba la plaza de secretario de la Delegación.

Para desempeñar la plaza que dicho señor deja vacante ha sido nombrado D. Jaime Roselló Aloy, que desempeñaba la de oficial de quinta clase de la Administración.

El Delegado especial del Gobierno de S. M. en la isla de Menorca ha participado á este Gobierno de provincia, para que se sirva elevarlo á la superioridad, que á consecuencia de los últimos temporales han sufrido defectos las embarcaciones del Lazareto sucio de dicha isla, hasta el punto de que una de ellas ha quedado completamente destruida, siendo de necesidad absoluta su recomposición.

En la secretaría del Ayuntamiento de Escorca se hallan expuestas al público, á efectos de reclamación, las matriculas industriales de dicho pueblo, para el año económico de 1897 á 98.

El movimiento de la enfermedad variolosa en esta ciudad, durante el día de ayer fué de tres curaciones, no habiéndose registrado ninguna invasión ni defunción.

El Alcalde de Manacor cita, llama y emplaza para que comparezcan inmediatamente ante su presencia, para ser remitidos á disposición de la Comisión mixta de reclutamiento, los mozos del reemplazo actual Jorge Sansó Durán, Juan Ferrer Caldentey, Juan

Bauzá Mas, Damián Binimelis Nicolau, Guillermo Caldentey Melis, José Forteza Miró, Tomás Frau Moll, Lorenzo Galmés Domenge, Juan Bestard Sureda, Antonio Parera, Pedro J. Nadal Galmés, Rafael Parera Roselló, Antonio Castillo Enseñat, Gabriel Llull Oliver y Fernando Amalla Mató, declarados prófugos por aquel Ayuntamiento, por no haber comparecido al acto de clasificación y declaración de soldados.

Por el Juez militar correspondiente se cita, llama y emplaza para que en el término de diez días comparezca en la plaza de Mahón el recluta Antonio Villalonga Martorell, con objeto de dar sus descargos en el expediente que se le instruye por falta de concentración á las filas.

El Gobernador civil de Barcelona ha participado al de esta provincia haber autorizado á D. Manuel Berristain para que pueda remitir varios cajones con armas á nombre de don Ignacio Pizá de esta plaza, y cinco escopetas y ocho revolvers á nombre de los señores Valis y Pons de Mahón.

Por la Dirección general de establecimientos penales, se ha dispuesto que el preso Miguel Jaume Escalas, existente en la Cárcel de esta capital, continúe en la misma para extinguir la pena de 472 días de prisión por el delito de contrabando.

Según leemos en uno de nuestros colegas algunos socios de la sociedad el *Vedado* han regalado á D. Antonio M. Sbert la medalla que constituye el distintivo de alcalde de Palma.

Dicha medalla con su cinta y pasador va colocada en una caja en la cual grabada sobre una plancha de plata se lee la siguiente dedicatoria: *Los compañeros del Vedado al amigo D. Antonio M. Sbert.—2 de Febrero 1897*

Después de la puesta del sol, hemos visto se verificaba el riego en la calle de la Marina y uno de los lados laterales del Borne. Verificándose el riego á esta hora, nos parece sea peor el remedio que la enfermedad.

Tenemos noticia del siguiente hecho:

Ayer por la mañana regresaban de dar un paseo tres monjas del Hospital de la Sangre, de las que habían estado velando á los enfermos durante la noche anterior, y al entrar por la puerta de Jesús las detuvo el guarda de consumos de servicio en aquel puesto, no dejándolas pasar sin que las reconociese la matrona.

Unas veces por mucho, otras por poco. Los consumidores, que suelen ser tolerantes con cualquier hijo de vecino un poco visible, no lo fueron ayer con tres personas respetables y dignas de las mayores consideraciones.

Creemos que la Diputación debiera esta vez hacer indicaciones á la Em-

presa de consumos para que sus dependientes tengan más previsión que la que demuestran.

La Comisión provincial, en una de sus últimas sesiones, examinó nuevamente el expediente promovido por un recurso interpuesto por don Salvador Coll y doña Margarita Morell, en alzada del acuerdo del ayuntamiento de Sóller, por el que ordenó el derribo de ciertas obras verificadas en la calle de Buen Año, de aquella población, acordando por mayoría de votos informar al señor Gobernador de la provincia, que no puede proponer la resolución que en definitiva proceda, sin que previamente se desglose del expediente el informe emitido por don Juan Joy Pizá, como alcalde de dicha villa, directa y personalmente interesado en el asunto, sustituyéndolo por otro que deberá emitir el teniente de alcalde llamado á reemplazarle en sus funciones.

La misma Comisión informó al señor Gobernador que para resolver si procede ó no requerir al Juzgado de primera instancia de este partido para que se abstenga en la demanda ordinaria interpuesta por los mencionados propietarios, es indispensable que sean subsanados previamente varios defectos de que adolece el citado recurso.

La cobranza de las cuotas de contribución sobre riqueza rústica y pecuniaria, edificios y solares, industrial y de carruajes de lujo, correspondiente al cuarto trimestre de 1896 á 97, tendrá efecto en esta ciudad desde el 1 al 29 del próximo mes de Mayo.

El alcalde de Búger, ha remitido á este Gobierno de provincia para su aprobación el expediente instruido para la transferencia de varios artículos de los consignados en el presupuesto de gastos vigente, próximos á agotarse.

El ayuntamiento de Mercadal ha remitido á este Gobierno de provincia las cuentas municipales correspondientes al año económico de 1895 á 1896.

Ayer por la mañana compareció ante el señor Alcalde, siendo amonestado severamente, un matrimonio mal avenido que había promovido un fuerte alboroto en el caserío de Son Españolet.

A instancia de sus padres fué ayer encerrado en el depósito de Capuchinos, por la policía, un joven que se negó á obedecer las órdenes de aquéllos.

Mañana deben reunirse en la Administración de Hacienda, para la formación de la matrícula, los gremios que á continuación se expresan:

A las 8 de la mañana, Herreros y cerrajeros.

A las 8 y media, Hojalateros y vidrieros.

A las 9, Hornos dedicados exclusivamente á la confección de bollos, bizcochos y rosquillas, sin venta, por retribución.

A las 9 y media, Panaderos en hornos de plaza fija para cocer pan y con tienda unida para su venta.

A las 10, Pintores de brocha.

A las 10 y media, Sastrés que se limitan á la confección de ropas con géneros que llevan los parroquianos.

A las 11, Silleros ó constructores de sillas con paja y madera basta.

A las 11 y media, Tallistas con obrador solamente para objetos de escultura y ebanistería.

A las 12, Torneros en madera, marfil ó hueso, con torno de pedalo movido á mano.

A las 12 y media, Zapateros.

A las 1 de la tarde, Relojeros dedicados exclusivamente á composturas.

A las 1 y media, Vaciadores de navajas con taller fijo.

A las 2, Zurradores de pieles que no tengan en sus obradores más que de uno á tres operarios.

## Diálogo

entre un amigo nuestro y su perro

Habla el perro:

—Amo mío ¿por qué me tienes continuamente castigado sin haberte informado agravio alguno.

—¿Por qué me preguntas eso, perro leal?

—¡Toma! Porque no permites que salga á la calle sin bozal, cuando los de mi raza, salvo raras excepciones, andan sin él y en libertad. Así es que si me acometen no puedo defenderme,

tado en un borrico, atravesando atrevidamente el prado sagrado y deteniéndose delante de la casa, echando miradas á su alrededor.

—¿Queréis marcharos!—gritó mi tía enseñándole los puños. ¿A qué venis aquí? ¿Cómo os atreveis á violar mi propiedad? ¡Háse visto semejante audacia!

Mi tía estaba tan exasperada de la sangre fría con que miss Murdstone miraba á su alrededor, que, contra su costumbre, permaneció inmóvil é incapaz de romper sobre el enemigo.

Creí que debía decirle quién era aquella mujer, añadiendo que Mr. Murdstone era el caballero que llegaba á pié en aquel momento, detrás de su hermana y no sin trabajo, á subir el camino por el que había conducido su cabalgadura.

—No me importa quiénes puedan ser, exclamó mi tía, continuando con sus gestos tan poco agradables. No quiero que se viole mi propiedad. No lo toleraré. ¡Retírense! ¡Juana, echa á palos á ese borrico!

Temblando detrás de mi tía fui testigo de una especie de batalla en el prado: el burro se resistía á todo el mundo; Juanilla quería echarlo hacia la izquierda; Mr. Murdstone tiraba de él para que adelantase; miss Murdstone dando un paraguazo á Juanilla, y cinco ó seis chiquillos, que habían acudido al ruido, gritando con toda la fuerza de sus pulmones.

De repente mi tía reconoció al bribonzuelo, que era el guardian del borrico, y uno de sus enemigos más encarnizados, aunque no contaría arriba de diez años.

Lanzóse á su vez al palenque, le cogió, le hizo prisionero y le trajo por las orejas hasta el jardín, desde donde gritó á Juana que fuese á buscar al condestable, para que le prendiese, juzgase y ejecutase *in continenti*.

Este episodio no duró mucho mucho tiempo; pues el pillete, con más malicia que años, y que conocía estratagemas de que mi tía no tenía idea ninguna, se le escapó bien pronto, y se fué con su borrico silbando una canción, no sin dejar en los taludes las huellas profundas de sus zapatos llenos de clavos.

Mientras que duró esta última escena de la acción, mis Murdstone se había apeado, y esperaba con su hermano en el umbral de la puerta que mi tía les recibiese.

Mi tía, un poco fuera de sí por el combate, entró en su casa con una dignidad romana, codeándose sin verles, no reparando en ellos hasta que Juanilla les anunció.

—¿Me retiro, tía mía? pregunté temblando siempre.

—No, señor; no, y me empujó á un rincón, donde colocó una silla delante de mí, como para formarme una especie de barra como las que en las audiencias tiene delante el acusado.

Permanecí allí en la misma posición hasta que se acabó la entrevista, y desde allí vi entrar á Mr. Murdstone y á su hermana.

—¡Ah! dijo mi tía, no sabía en un principio con quién tenía que tratar, pero no autorizo á nadie á que atraviese el prado, y por nadie, absolutamente por nadie, estableceré una excepción...

—Vuestra regla invariable es bastante singular para las personas extrañas, respondió miss Murdstone.

—¡De veras! replicó mi tía.

Mr. Murdstone pareció tener miedo de nuevas hostilidades, y medió diciendo:

—Miss Trotwood!

—Dispensadme, dijo mi tía con una mirada escudriñadora, como si antes no le hubiese reconocido. ¿Sois un tal Mr. Murdstone que se casó con la viuda de mi difunto sobrino David Copperfield, de Blunderstone?

—El mismo, respondió Mr. Murdstone.

—Me dispensareis, caballero, si digo, prosiguió mi tía, que, según creo, hubiera sido mucho mejor y más dichoso dejar viuda á aquella pobre criatura.

—Estoy de acuerdo con vos, observó miss Murdstone levantando la cabeza, en el sentido que consideré nuestra pobre Clara como una niña.

—Ese es un consuelo para ambas, añadió mi tía; no podrán decir lo mismo de nosotras, que empezamos á

lo cual constituye una verdadera injusticia.

—Te explicaré esto, curiosillo. Las ordenanzas municipales de la ciudad de Palma, en su artículo 204 disponen que los perros no pueden transitar sueltos por la vía pública sin aquel requisito, y la Alcaldía recuerda todos los años el deber que tenemos los dueños de cumplirlo, de modo que...

—Pues mira, amo mío, yo creía que que la ley debía ser como la muerte, que á nadie perdona,

—Estás en lo cierto, pero...  
Nuestro amigo quedó con el pero en la boca, pues en el momento en que lo pronunció un enorme perro de Terranova, que andaba suelto y sin bozal, se lanzó sobre el pobre pacho, el cual, á no tener á mano la puerta de su casa en donde entró apresuradamente, hubiera pasado un mal rato.

Afortunadamente nuestro amigo no llevaba estoque, ni bastón, ni lazo, ni siquiera una bolita de estrigina.

### A los fumadores

Desde el día primero de Mayo introducirá la Compañía Arrendataria de Tabacos nuevas reformas en la elaboración del tabaco llamado Virginia, entrefino y habano.

Estas reformas, de llevarse á cabo, influirán en el precio que rige en la actualidad, costando el paquete de cigarrillos comunes que hoy cuesta un real, 20 céntimos de peseta; los paquetes de 40 valdrán 35, reduciéndose un milímetro el largo del papel y cinco ó seis gramos de peso el paquete.

El tabaco habano en paquetes bajará cinco céntimos de peseta en cada 17 cigarrillos, y quizás también se modifique la clase de elaboración y precio de los cigarrillos peninsulares (puros), que valdrán como antiguamente tres, seis y 12 céntimos, ó sea un cuarto, dos y cuatro.

### Recuerdos mallorquines

29 de Abril

1680

Bendijo el Obispo Cotoner la nueva Iglesia del convento de Sta. Catalina de Sena.

### Cultos para mañana

#### Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en Santa Catalina de Sena consagradas á su Titular: exposición á las seis y media de la mañana. A las diez misa mayor con música y sermón que dirá el Rvdo. P. Juan Setó de la Compañía de Jesús. Al anochecer, después del Santo Rosario, terminará la novena con sermón por don Miguel Maura y Montaner, Rector del Seminario conciliar, reservándose luego S. D. M.

Empezarán en las Capuchinas dedicadas á la Divina Pastora: exposición á las seis de la mañana: á las nueve y media misa cantada por la Rvda. Comunidad. Al anochecer se dará principio con toda solemnidad al ejercicio del mes de Mayo reservándose después S. D. M.

#### Otras funciones

El devoto y popular ejercicio del mes de Mayo consagrado á la Virgen empezará en las iglesias y horas que á continuación se expresan.

En la Catedral á las once durante una misa.

En Santa Eulalia á las seis de la mañana durante una misa y al anochecer con sermón.

En Santa Cruz á las seis y al anochecer con toda solemnidad.

En San Jaime al anochecer.

En San Miguel á las cinco y media, á las once y al anochecer.

En San Nicolás á las once y tres cuartos y al anochecer.

En San Francisco á las cinco y media, durante una misa, á las once y cuarto y al anochecer.

En la Merced á las seis durante una misa y al anochecer.

En el Temple á las seis y media de la mañana.

En Santa Fe á las siete de la mañana durante una misa y al anochecer.

En el oratorio de la Pureza á las siete y media de la mañana con misa.

En San Juan á las siete de la mañana durante una misa.

En San Cayetano á las doce de la mañana.

En Santa Clara á las siete de la tarde con toda solemnidad.

En San Felipe Neri al anochecer.

En la Merced, al anochecer, se dará principio con solemnidad al mes de Mayo consagrado á la Virgen Santísima

ya y el primer Domingo predicará D. Bernardo Matas.

#### Visita á la Corte de María.

A la Virgen del Amor Hermoso, en San Cayetano.

### TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

#### Victoria de los turcos

Madrid 28 á las 10'20 m.

Londres.—Los turcos se apoderaron de Artá.

En los combates que se libraron en Matí y Turnavo hicieron los turcos 2.000 prisioneros.

En Constantinopla reina gran entusiasmo.

#### Agitación en Atenas

Madrid 28 á las 10'30 m.

Atenas.—Continúa la agitación del pueblo.

Las turbas dan gritos subversivos y han saqueado varios almacenes de armas.

Oradores de prestigio pronuncian discursos en las calles aconsejando calma y prometiendo que el Gobierno cumplirá con sus deberes.

#### De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 28 á las 11'45 m.

Un telegrama del general Weyler que se ha recibido en el ministerio de la Guerra da cuenta de varios encuentros que han tenido nuestras tropas al practicar reconocimientos por los alrededores de la Habana, Pinar del Rio y Matanzas. Añade que matamos á once rebeldes y les cogimos siete prisioneros y dos bombas cargadas. Ellos en cambio nos causaron un muerto y dos heridos.

Se han presentado á las autoridades militares solicitando indulto 30 rebeldes, 10 de ellos con armas.

#### El coronel Cirujeda

Madrid 28 á las 12'30 t.

Telegrafían de Cádiz diciendo que ha llegado á aquella capital el coronel Cirujeda.

El pueblo le ha tributado un entusiasta recibimiento.

El señor Cirujeda asistió á un Te-Deum en la Catedral y luego se dirigió en carruaje al Hotel de Cádiz, seguido de un inmenso gentío que lo vitoreaba.

Más tarde estuvo en el Gobierno militar.

Se muestra muy reservado. No ha aventurado ninguna opinión acerca del curso de las operaciones en Cuba. Su conversación con los periodistas se ha limitado á hacer un elogio muy sincero de la gestión del general Ahumada y de la bravura de nuestro ejército.

Está muy agradecido del nombramiento de ayudante de la Reina expedido á su favor.

#### De Manila

Madrid 28 á las 3'50 t.

El parte que el general Primo de Rivera ha dirigido al ministro de la Guerra dice:

Reina tranquilidad en Manila.

La rebelión queda limitada á los pueblos de la provincia de Cavite, Indag, Méndez Núñez, Alfonso, Maragondon y Naic.

Se emprenden sin demorara las operaciones activas.

Salgo para revistar el ejército. Mando fuerzas peninsulares á Joló á fligán.

Mencheta

Tienda y taller de modas de María Bosch de Garau, Plaza de S. Francisco, Palma.—Participa que procedente de París y Lyon acaba de recibir los géneros de última novedad como también sombreros para señora, señoritas y niños, y cuantos artículos están de moda en la Capital del mundo elegante.

### Boletín judicial

Relación de los Jurados que deben conocer de las causas de que hemos dado cuenta, durante el cuatrimestre próximo.

#### Partido de Inca

##### Cabezas de familia

D. Bartolomé Martorell Ferrer, Inca.—id Raimundo Niell, Sineu.—id. Antonio Abrines Mateu, Lloseta.—id. Juan Ferragut Abrines, id.—id. Miguel Pastor Mas, María.— Juan Tous Serra, Sta. Margarita.—Jaime Fiol Orell, Sancellas.—Juan Florit Oliver, id.—Melchor Jaume Santandreu, Lloseta.—Pedro Ques Bernad, Inca.—Miguel Gili Nicolau, Sineu.—Pedro José Rosselló Ramis, Llubí.—Rafael Llobera Salom, Binisalem.—Jaime Llabrés Verd, id.—José Trias Oliver, Inca.—Miguel Pol Verd, Binisalem.—Benito Ribera Expósito, Costig.—Jaime Mir Serra, Lapebla.—Juan Coll Isern, id.—Miguel Arrom Gual, Inca.

##### Capacidades

D. Pablo Mora Pons, Selva.—Miguel Pons Ferrer, id.—Miguel Fiol, Llubí.—Juan Font Mola, Inca.—Pedro Amer Rotger, id.—Nadal Rigo Font, id.—Juan Tous Pujol, Sta. Margarita.—Pedro Font Vidal, Sineu.—Bartolomé Font Vidal, id.—José Ignacio Gelabert, Inca.—Antonio Sbert Frau, Alaró.—Nicolás Bibiloni Vidal, id.—Juan Rotger Capllonch, Pollensa.—Juan Sureda Llull, id.—Ramón Bosch Domenge, id.—Guillermo Bosch Domenge, Bugar.

#### Supernumerarios

##### Cabezas de familia

D. Jaime Frasquet Sastre.—Palma.—Orfila S.—Anselmo Colom Sabater, Angeles 16.—Luis Bernat Capllonch, Paz 25.—Antonio Esteva Oliver Socorro 16.

##### Capacidades

Gabriel Enseñat Bosch.—Palma, Ronda Poniente S.—José Oliver Muntaner Palma.—Luz.

### Oficinas públicas

#### Ayuntamiento de Sóller

##### Exposición Balear

Teniendo que redactarse inmediatamente el catálogo, se suplica á los expositores que aun no hayan remitido la relación de los productos que van á exhibir lo verifiquen cuanto antes.—La Comisión.

### Sociedades y Corporaciones

#### La Auxiliar

##### Sociedad de socorros mútuos

Teniendo que facilitarse por cuenta de los fondos de esta sociedad, medicinas á los socios de la misma y sus familias, previo contrato con el farmacéutico que mejores condiciones presente, se hace público por el presente anuncio para conocimiento de los señores farmacéuticos de esta capital que deseen tomar parte, quienes presentarán sus pliegos de condiciones en el establecimiento de la sociedad, sita en la calle de Vallori número 35, en el termino de diez días á contar desde esta fecha.

Palma 24 de Abril de 1897.—El vicepresidente, Juan Camps.

#### Gremio de abacería

Se avisa á los vendedores de este artículo que estén agremiados para que pasen por casa del síndico D. Juan Antonio Demenech, S. Jaime 5, por si hubiese alguna reclamación sobre el reparto de cuotas.

Palma 27 de Abril de 1897.

#### Ferro-carriles de Mallorca

El próximo domingo 2 de Mayo, feria en Sineu, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma á Sineu, á las 6'15 mañana.

De Sineu á Palma, á las 5'10 tarde.

Palma 26 de Abril de 1897.

El Director General, Guillermo Moragues.

### ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 26.—Varones 3.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 26.—Ninguno.

Defunciones: Día 28.—Juan Vidal Busquets, 2 años, Son Sardina, bronquitis.

Hospital provincial: Día 28.—Entradas, 6: 4 varones y 2 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

## El cabello renace

positivamente, usando el agua *Cruspinera*, premiada con medalla de oro en París; evita la caída y que venga blanco, lo hace fino, brillante, quita la caspa, mantiene la cabeza sana, limpia y perfumada. Se vende en Perfumerías, Peluquerías, Droguerías: P. Cruspinera, 20, rue Baudin, París.—En España: Sres. Vicente Ferrer y C.<sup>a</sup>, Barcelona.

#### Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.

Id. del horizonte.—Algo calimoso.

Dirección del viento.—Flojo del tercer cuadrante.

Estado del mar.—Llana.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Soplaba ligera ventolina al terral, el cielo estaba despejado, el horizonte calimoso y venia marejadita del S., algo tendida cuando acabeó el oio. A las siete se quedó calma y á las ocho entabló la ventolina al tercer cuadrante, sin variación hasta el ocaso.

Noticias.—Entraron los vapores Comercio procedente de Mahón y el Cataluña de Barcelona. Salió el laud San Bernardo para Valencia y el vapor Lulio para Ibiza y Valencia.

Buques fondeados: Día 28.—Vapor español Comercio, de Mahón.—Vapor español Cataluña, de Barcelona.

Buques despachados: Día 28.—Balandra española San José, para Almería.—Bergantín goleta Paco, para Catania.—Laud español San Pedro, para Gandia.—Laud español San Jaime, para Gandia.

Matadero: Día 28.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 1.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 7.—Carneros, 0.—Ovejas, 3.—Borregos, 1.—Corderos, 97.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

### M. Marcé Cirujano Dentista

SANTO DOMINGO, 1.º, PRINCIPAL

Baños de la calle de San Sebastián, número 18.—Quedarán abiertos el domingo 2 de Mayo del corriente año.

### ULTIMAS NOTICIAS

#### de la madrugada

#### De la capital:

Una mujer que anoche transitaba por la calle del Socorro fué atropellada por un carruaje que la derribó al suelo, produciéndole una pequeña herida en una oreja y una fuerte contusión en la sien izquierda, que la hizo perder el sentido.

Auxiliada por varios transeuntes y un guardia municipal, fué trasladada á la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia donde fué curada por el médico señor Malberti.

### TELEGRAMAS

#### Inauguración de un monumento

Madrid 28 á las 10'30 n.

Dicen de Nueva York que se ha efectuado la inauguración del monumento erigido en á la memoria de Mr. Grant, que en vida fué gran militar y Presidente de los Estados Unidos.

Desfilaron ante dicho monumento más de 50.000 soldados, habiendo presenciado la procesión más de 300 mil personas.

Mr. Mac Kinley pronunció un discurso ensalzando los méritos del valiente militar, al par que notable hombre público, que supo á costa de su trabajo conquistarse fama universal.

Concluido este acto, Mr. Mac Kinley revistó las escuadras extranjeras surtas en aquel puerto.

#### Desde Atenas

Madrid 28 á las 11 n.

Según varios despachos recibidos de Atenas, el coronel Mones, después de una brillante batalla contra los turcos logró recuperar el fuerte y posiciones de los alrededores de Pentepigalia avanzando después sobre Pania.

Añade que en otro ataque los griegos rechazaron á los turcos cau ándoles gran número de bajas.

Los ánimos de los habitantes de la ciudad se han tranquilizado, habiendo los comerciantes establecido un servicio de guardias particulares para defenderse de los desmanes de los revoltosos.

Se anuncia la formación de un nuevo gabinete presidido por Mr. Ralli.

#### Situación de los yankees

Madrid 29 á las 12 m.

Muchos de los yankees quepearon en la insurrección de Cuba se encuentran en la actualidad sumidos en la más completa miseria, negándose la gente á facilitarles recursos para el sostenimiento de sus familias.

#### Discurso del señor Silvela

Madrid 29 á las 1'10 m.

1'15 »

El señor García Lomas ha presentado á de la redacción de *El Tiempo* 112 individuos pertenecientes á los partidos liberal y republicano del distrito de Palacio que se han pasado al silvelismo.

El señor Silvela pronunció un elocuentísimo discurso censurando al gobierno por su conducta en la actual campaña electoral, y atacando el favoritismo y la política personal.

Si la nación no cambia de rumbo—añadió—marcha de una manera rápida á la disolución.

Mientras todos los pueblos se expansionan, el nuestro presenta todos los síntomas de disgregación.

Debe dignificarse el poder central—continuó—y conducirnos á las reformas necesarias.

Luego dijo que los hombres de buena voluntad deben agruparse y dirigirse al partido silvelista, el cual puede hoy presentar el programa de un gran partido.

El señor Silvela concluyó con las siguientes palabras: Réstanos decir que felizmente el poder moderador ha sabido recoger admirablemente los sentimientos españoles.

#### Recompensas

Madrid 29 á la 1'20 m.

El ministro de la Guerra ha llevado hoy á la firma de S. M. varios decretos. Uno concediendo al señor Polavieja la gran cruz laureada de San Fernando y al general Ampuria, la cruz del mérito militar y otros concediendo varias recompensas á los soldados de Cuba y Filipinas.

También ha llevado á la firma el real decreto concediendo el pase á la reserva al general señor Franco Montoro y otro ascendiendo al generalato al coronel señor Manrique de Lara.

Anoche comieron en casa del señor Cánovas, los señores Azcárraga, Navarro Reverter, Tejada Valdosa, Elduayen y el Gobernador de la provincia.

Después de la comida se habló algo acerca de la política actual.

Mencheta

#### Teatro Principal

Función para hoy jueves

La opereta en tres actos á cuatro cuadros, titulada

Cin-Ko-Ka

A las ocho y media

Entrada general 1 peseta.—Al paraiso, 0'75.—Medias entradas, 0'50 id.—Al paraiso, 0'40 id.

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que registrá desde el día 10 de Octubre.

De Palma á Manacor y Lapuebla, á las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde. De Palma á Inca, á las 1'15 tarde. De Manacor á Palma, á las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde. De Lapuebla á Palma, á las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde. De Inca á Palma, á las 6'40 mañana. De Manacor á Lapuebla, á las 5'30 tarde. De Lapuebla á Manacor, á las 5'45 tarde. Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores Correos SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante. Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia). ENTRADAS Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

ABRIL Novilunio el 1. Creciente el 9. Sale el sol 5 h. 4. Pónese 6 h. 52. Sale la luna 4 h. 28 m. Pónese 5 h. 40 t. 29 JUEVES 247 | San Pedro de Verona, mr. y | 118 San Robert, abad y fandador

ABRIL Novilunio el 1. Creciente el 9. Sale el sol 5 h. 2. Pónese 6 h. 53. Sale la luna 5 h. 00 m. Pónese 6 h. 20 n. 30 VIERNES 246 | Santos Catalina de Sans, vg. | 119 y 8 fia, y s. Pelegrin.

ÚLTIMOS DÍAS DE LIQUIDACIÓN POR CIERRE DE LA CASA

GRANDES REBAJAS DE PRECIOS Unica BARATURA Verdad REALIZACIÓN de todos los artículos á precios fabulosamente baratos. OCAISION para comprar casi de BALDE. San Nicolás, 22--Orfila, 2

No más enfermos

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., en ternas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola. Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, gas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma. El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún deparativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arzens, Pasticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar. 50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25 000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO. Depositario en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

A PRECIOS sin competencia

25—BROSSA—25

Gafas cristal de Roca y demás clases.

Armazones oro, níquel y acero. Gemelos teatro, campo y variado surtido de objetos de Óptica. Gran surtido en molduras para marcos, cuadros, estampas y cromos de toda clase.

SE COMPONEN GAFAS Y ANTEOJOS DE TODA CLASE

HERPES ROVER

CÚRANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

Este compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel en forma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPOSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brota ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

DEPOSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPINAS P. DE ANTONIO MAURA

JARABE PAGLIANO

DEPURATIVO REFRESCANTE DE LA SANGRE DEL PROFESOR ERNESTO PAGLIANO

—NÁPOLES, 4, CALATA SAN MARCO (CASA PROPIA)—

Para evitar que el público sea engañado por equivocadas publicidades y para atenuar los daños derivantes de la desleal concurrencia de otros, es preciso recordar que todos los productos y el

JARABE PAGLIANO

de Nápoles no tienen que ser confundidos con los que se despachan bajo el nombre de otros Paglianos. Por este motivo las sentencias que se anuncian en otra publicidad no pueden en ningún modo referirse á la casa

ERNESTO PAGLIANO

de Nápoles, que ha sido autorizada por el ministerio del interior del Reino de Italia (Dirección de Sanidad) para la fabricación y venta del Jarabe y demás productos que llevan su nombre.

N. B. NUESTRA CASA DE FLORENCIA ESTA SUPRIMIDA

Exigir sobre el frasco y sobre la cajita la marca de fábrica depositada según la ley.

Depósito en Barcelona: Salvador Alsina, Paseje del crédito, 4.

SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Abril

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Alfonso XII», para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «P. de Sadrústegui», para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Línea de Filipinas.—El 24 de Barcelona, vapor «Isla de Luzón», para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Oslé, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor Rabat, capitán Mariadas, para Melilla, Málaga, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mezagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—El vapor Joaquín del Piñago, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Argiciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Imprenta de Amengual y Mantaner

Gran Liquidación de la antigua casa SERRAT 7-Brondo-7 POR CIERRE DE ESTABLECIMIENTO



La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión.

Se emplea especialmente para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

Elixir Estomacal de Saiz de Carlos

Curación segura del 83 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Servno, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.